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Geschätzte Gäste 
 
Gemäss des geplanten Ablaufs hätte ich bereits nach der Begrüssung 
zu Ihnen gesprochen. Aus Termingründen war mir dies leider nicht 
möglich. Doch wie sagen die Spanier – vielleicht auch bisschen mit 
Blick auf ihre Branche? „Glück und Unglück liegen nah 
beieinander“ (No hay mal que por bien no venga; auch: es hat alles 
seine guten und seine schlechten Seiten). Denn mein Auftritt als 
letzter Redner dieser Veranstaltung führt voraussichtlich dazu, dass 
Sie sich rückblickend primär an meine Worte erinnern werden. Doch 
hierzu später mehr. 
 
Heute feiern wir das 25-jährige Jubiläum des Liechtensteiner 
Versicherungsverbandes, also des LVV. Ein Vierteljahrhundert, in dem 
der Verband nicht nur massgeblich zur Stabilität und Innovationskraft 
unserer Finanzwirtschaft beigetragen, sondern auch die 
gesellschaftliche Bedeutung der Versicherungsbranche deutlich 
hervorgehoben hat. 
 
Ende November 2023 erschien die Volkswirtschaftliche 
Gesamtrechnung für das Jahr 2021. Nach dem Pandemiejahr 2020 
stieg das Bruttoinlandsprodukt stark an. Die drei bedeutendsten 
Wirtschaftszweige der liechtensteinischen Wirtschaft trugen im Jahr 
2021 über 40 Prozent zur gesamten Wertschöpfung bei. 
 
Der grösste Wirtschaftszweig war der Maschinenbau mit 18.9 Prozent. 
Auf Platz zwei folgten bereits die Finanz- und 
Versicherungsdienstleister mit 11.5 Prozent der gesamten 
Bruttowertschöpfung Liechtensteins. Man sieht: Liechtensteins 
Versicherer sind einer der grössten Akteure auf dem Finanzplatz. Die 
Wertschöpfung der Finanz- und Versicherungsdienstleister in unserem 
Land in Zahlen: 775.2 Millionen Franken.  
 
Als Vertreter der Politik bedanke ich mich bei allen Beteiligten, die sich 
in den vergangenen 25 Jahren für den LVV eingesetzt haben. Dass sich 
die Versicherungswirtschaft als wichtiger Eckpfeiler der 
Finanzwirtschaft positionieren konnte, ist ein wesentlicher Verdienst 
des LVV. Die Branche hat in den vergangenen 25 Jahrzehnten 
eindrucksvoll unter Beweis gestellt, dass sie ein wichtiger Eckpfeiler 
unserer Finanzwirtschaft ist. So beschäftigen die Versicherer in 



Liechtenstein mittlerweile mehr als 1000 Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter – oder ziemlich genau gleich viele wie die LLV… 
Unter den Leistungen des LVV möchte ich die erfolgreiche 
Implementierung des europäischen Versicherungsaufsichtsrechts 
Solvency II erwähnen. Eine enorme Herausforderung und letztlich ein 
Meilenstein, der nicht nur für die Versicherungsbranche, sondern für 
den ganzen Finanzplatz Liechtenstein von entscheidender Bedeutung 
war. Im Kern ging es darum, die Qualität des Versicherungsstandortes 
beizubehalten. Unter Beibezug des LVV und des Ministeriums 
erarbeitete die FMA die Gesetzesvorlage, wofür zahlreiche 
Besprechungen, Abstimmungen und Rückfragen notwendig waren. 
Eine mühevolle Kleinarbeit! Seit dem 1. Januar 2016 ist Solvency II nun 
offiziell in Kraft. Und rückwirkend kann gesagt werden: Die 
Herausforderung wurde angenommen und letztlich als Chance für die 
Versicherungswirtschaft genutzt.  
 
Doch wie so oft: Nach der Regulierung ist vor der Regulierung. Die 
tiefgreifenden technologischen und regulatorischen Veränderungen 
auf internationaler Ebene werfen ihre Schatten voraus. Zentrale 
Themen sind die Digitalisierung und die Nachhaltigkeit. Wir dürfen 
und wollen nicht lockerlassen und werden die Rahmenbedingungen 
unseres Finanzplatzes stetig weiterentwickeln, um uns im 
internationalen Wettbewerb rechtskonform und vorteilhaft zu 
positionieren. 
 
Das Thema Nachhaltigkeit liegt selbstverständlich auch der Politik sehr 
am Herzen. Wir teilen die Überzeugung des LVV, dass Ökonomie und 
Ökologie Hand in Hand gehen müssen. 
 
Die Versicherungsbranche ist mitunter eine der am stärksten vom 
Klimawandel betroffenen Branchen überhaupt. Die zunehmenden 
Naturkatastrophen verursachen enorme ökonomische Verluste und 
viele davon werden von der Versicherungsbranche getragen. Und so 
nimmt die Versicherungsbranche eine Schlüsselrolle im Kampf gegen 
die Folgen des Klimawandels und bei der Förderung nachhaltigen 
Handelns ein. Der LVV unterstützt die auf Klimaschutz ausgerichtete 
Transformation der Wirtschaft. Seine Bemühungen, Risiken zu 
mindern und sich aktiv für den Klimaschutz einzusetzen, verdienen 
höchste Anerkennung und Unterstützung. 



An dieser Stelle möchte ich mich für die gute Zusammenarbeit 
zwischen LVV mit Caroline Voigt an der Spitze und der Politik 
bedanken. Unsere regelmässigen Gespräche und der direkte 
Austausch sind für mich sehr wertvolles Gut. Das ermöglicht uns, 
effektiv auf Herausforderungen zu reagieren und gemeinsam 
Lösungen zu entwickeln. Besonders die Offenheit der Präsidentin und 
der konstruktive Dialog haben massgeblich zum Gelingen unserer 
gemeinsamen Projekte beigetragen.  
 
Geschätzte Gäste 
 
Nun möchte ich kurz die Klammer schliessen: Warum denke ich, dass 
Sie sich rückblickend am ehesten an meine Worte erinnern werden? 
Der Ende März verstorbene Psychologe und Nobelpreisträger Daniel 
Kahneman hat durch Studien belegt, dass für eine rückblickende 
Bewertung zwei Dinge wichtig sind: Der intensivste Moment und das 
Ende. Bei einem Urlaub erinnern wir uns nicht an alle Erlebnisse, 
sondern an das tollste oder das schrecklichste Erlebnis sowie an sein 
Ende. Diese Regel nannte Kahneman die Peak-End-Rule. Bei der 
heutigen Veranstaltung werden Sie sich also voraussichtlich an diese 
Abschlussrede erinnern. Oder – wenn dieser ganz besonders positiv 
ausfällt: an den nachfolgenden Apéro. 
 
Lassen Sie mich abschliessend sagen: Die letzten 25 Jahre waren 
geprägt von Erfolgen, Herausforderungen und stetigem Wandel. Der 
LVV hat dabei stets eine führende Rolle eingenommen. Im Namen der 
gesamten Regierung gratuliere ich dem Liechtensteinischen 
Versicherungsverband zu 25 Jahren erfolgreicher Tätigkeit. Ich freue 
mich auf die Fortsetzung unserer Zusammenarbeit, um die Zukunft 
unserer Finanzwirtschaft und Gesellschaft sicher und nachhaltig zu 
gestalten. 
 
Vielen Dank! 


